



令和3年度

蛸島小だより



よい夏休みに！

校長 西 敏之

73日あった1学期が終わりました。終業式では、1学期の学校生活をふりかえり、行事や授業の中で、「考えを持つ子」「自分を表現する子」「人を大切にする子」「他者と協働する子」「チャレンジする子」という、本校がめざす子どもの姿がたくさん見られたことを確かめました。これから始まる長い夏休みを健康・安全に留意して、「こんなことをやった」と言える夏休みにしてほしいと話しました。夏休みは、自分が自由に使える時間が多くなります。何をして過ごすのか、どのくらいするのか等、自分で判断して、よりよく過ごしてほしいと思います。

過ごし方、教育について考えさせられるエピソードを紹介します。

『むごい教育』とは？

江戸幕府を開いた将軍である徳川家康は、小さな豪族である松平家に生まれ「竹千代」と名付けられました。幼い頃の竹千代は、大名の今川義元に人質として送られてしまいました。義元は、幼いながらも竹千代には秀でた才覚があることを見抜き、「この子がこのまま成長していけば、いずれ面倒な相手になるに違いない」と考えるようになりました。そこで義元は、家臣に次のように命令したのです。「竹千代に『むごい教育』をして、ダメな人間にしろ！」



今川義元

その家臣は、竹千代を朝早くから目覚めさせ、粗末な食べ物しか与えず、一日中剣術・武術・馬術をさせてしごきまくり、さらに、夜は学問をさせ、毎日クタクタにしたのでした。

しばらく経ってから、義元は家臣に「その後、竹千代どうなっている？ ダメな人間になったか？」と尋ねました。家臣は、一部始終を得意げに報告すると、義元は烈火のごとく家臣を叱りました。意味の分からない家臣は、「『むごい教育』とは、どのようにすればよいのでしょうか。」と聞き返しました。義元は次のように答えました。

「寝たいと言った時はいくらでも寝かせてやれ。学問がいやと言ったらやらせるな。寒いときには、暖かい服を何枚でも着せてやれ。夏は暑くないように涼しくしてやるのだ。食事は贅沢なご馳走を好きなだけ食べせろ。とにかく、嫌がることはさせろ。好きな事をさせろ。それはそれは大事にしてやるのだ。」義元は最後に言いました。「そうしたら、たいてい人間はダメになる！」

義元が考える『むごい教育』の本当の意味を理解していなかった家臣が、実は本当に『力をつける教育』をしてしまっていたというエピソードです。

現代は贅沢な物や食べ物があふれています。『むごい教育』を行うための条件が整っているといっても過言ではありません。学校でも子ども達に手をかけすぎず、ある程度苦労や努力をさせたり、立ち止まって考えさせたりすることが、結局は子どものためになると考えています。



子ども達が生きていこうとするこれからの社会の状況は大きく変化しています。予測困難な時代を前に、「そのことが子どものためになるのか、ならないのか」「子どもに好きなようにさせることと、伸び伸び育てることの違い」を考えながら、子ども達のための教育活動を進めていきます。

子ども達にとって、思い出に残る「よい夏休み」になることを願っています。



市内の施設めぐり(3~5年生)・史跡巡り(6年生)が行われました!

市内の3~6年生を対象に、社会科学習やふるさと学習の一環として珠洲市内の施設や史跡等の見学が行われました。3年生は珠洲消防署や珠洲警察署等、4年生は珠洲市役所や奥能登クリーンセンター、5年生はケーブルテレビや県漁協すず支所等、6年生は珠洲焼資料館や須須神社等を見学しました。私たち市民のために働いている姿や地域の特産物、歴史等を知ることによって珠洲のことを学ぶことができました。



3年生「珠洲消防署」



4年生「市役所」



5年生「ケーブルテレビ」



6年生「珠洲焼資料館」



不審者対応避難訓練・防犯教室

7月5日(月)、珠洲警察署の池田様と蛸島駐在所の浦谷巡查部長をお迎えし、不審者対応避難訓練と防犯教室が行われました。

不審者対応避難訓練では、不審者が侵入した場合の避難の仕方を、防犯教室では、通学途中に不審な人に声をかけられた場合の対応について学びました。



国際芸術祭~海洋プロジェクト~

7月8日(木)、5・6年生が国際芸術祭の参加アーティストの作品制作に参加するために事前学習を受けました。能登半島を取り巻く海流を調べて芸術作品にするというプロジェクトです。

発信機と一緒に入れるメッセージも後日、書きました。どこへ流れ着くのか、楽しみです。



海上体験活動

7月16日(金)、5・6年生が総合的な学習で乗船し、釣りやサザエ網体験をしました。珠洲の海の恵みの豊かさを肌で感じ、身近にある海を楽しむことができました。この活動を通して、珠洲の海を守るために自分たちができることを考える学習へと繋げていく予定です。



学校関係者評価委員会

6月29日(火)、学校評議員の皆様、PTA会長の室谷様にご参加いただき、学校関係者評価委員会が開かれました。子ども達の授業の様子を参観し、学校運営方針について助言していただきました。



梅ジュース作りに挑戦!

1年生が生活科の学習で、学校の中庭に実った梅の実でジュース作りに挑戦しました。取った梅の実のじくをようじで取り除き、煮沸消毒した瓶にグラニュー糖と一緒に詰めました。出来上がりを楽しみにしています。



オンライン交流学習

3年生が直小学校3年生とオンライン交流をしました。一緒に施設巡りをしたことがきっかけです。初めに自己紹介やクイズをし、国語の学習「まいごのかぎ」の感想文を交流しました。



ありがとうございます

だいまる様より地域還元事業「第4 1回だいまるすこやかクラブ」の取組として、ご寄付をいただきました。地域・保護者の皆様、ご支援ありがとうございました。

お知らせ

8月10日(火)~16日(月)の間、学校を閉庁させていただきます。この間、留守番電話対応とさせていただきます。ご了承願います。至急の場合は、珠洲市教育委員会事務局 82-7816へお電話をお願い致します。

8月の主な行事予定

- 4日(水) 家庭訪問 1年生
- 6日(金) 全校登校日
- 10日~16日 学校閉庁日
- 12日(木) ラジオ体操前期終了
- 17日(火) ラジオ体操後期開始
- 23日(月) 学級登校日 2~6年生
- 26日(木) 学級登校日 1年生
- 31日(火) ラジオ体操後期終了

9月予定
9月 1日(水) 2学期始業式

